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E5_AD_A6_E4_BD_8D-_c68_271678.htm “就在2004年，中国

就业市场爆出两条特别引人注目的新闻：南方某高校毕业生

号召成立“薪资联盟”，抵制用人单位压低薪资标准，拒签

低于2500元／月的就业协议；与此同时，东北某高校毕业生

为了挤进自己向往的单位，主动提出“零工资就业”，即在

见习期不要钱，经过考验认可后再建立劳资关系。这是两个

截然相反的极端例子，却说明了同一个问题：大学生失去了

“天之骄子”灿亮的光环，从心理意义上说是“失宠了”，

在物质层面上说是“被抛弃了”。那么，到底是谁将大学生

抛弃？” 据一项对1万多名学生的调查显示，其中50%左右的

学生认为，35岁前将达到自己职业生涯的顶峰。 我不禁想起

了我的认识一些同学，还自诩3k，4k，不禁发笑，是我们当

代大学生的罪还是社会带给我们的沉重包袱？ 大学教育在中

国已经不再是精英教育了，大学生也应该放下精英的架子，

而这与广外的有何相关呢？ 窃以为，考和考研究生一样，也

要先对自身的情况进行定量的分析，广外的小语种 贸易或会

计专业的会比管理 贸易的吃香，很遗憾，不少人是盲目地相

信，会为他/她将来择业增添了不少的砝码。天上没有掉下来

的豆腐，通常要找一个两个专业都相关的专业的确不容易。

如果四年的努力出来了发现自己选择的工作和自己的专业无

关，那谁都会有失落感，大学的一纸文凭反而成了鸡肋，“

吃之无味，弃之可惜”。 谁都不敢肯定自己学的是否社会所

需要的，尽管你对自己学得很有信心，如果没有了市场就难



把自己卖出去了。尤其现在是用人单位为买方市场，大学生

的地位越来越处被动了，很难说每个人的专业都会符合社会

的要求，但至少要对自己负责， 不否认社会的需求也很重要

。不过，我最不理解的是，为什么我们很多大学生考虑的都

是怎么把自己“卖出去”呢？ 未来真的只能让用人单位来决

定要不要“买”我们吗？许多人现在连自己要学什么都不知

道，对未来一片迷茫，只是想方设法地让自己学多一点再学

多一点，以期以后“有人买”，并且“卖出去的价格能高一

点”...这种现象真的很可悲...大学生似乎逐渐在成为一种可买

卖的机器人，用人单位就像一个个买家挑三拣四地看哪个机

器人功能多性能好....然后决定要不要录用... 现在的社会不是

你所想象的样子了，大学的教育需要改革，正如电信，房地

产，医疗一样，它不可以也不能按照以前的规则办事，说得

悲哀一点，大学其实就是“人才加工厂”，原料我相信都是

好的，都是经过高考历练，千锤百炼出来的（应试教育，高

分低能），而现在用人单位侧重的是，能力经验而不是单看

你的成绩证书，而这些正是当代大学生所缺少的，如果你不

纠正你的观点，认为大学的学习可以帮你找到一份工作（没

有别的意思，只是说学校和老师的帮助不是主要的，更主要

的自主自导），我相信，你出来找工作会碰壁的。 其实我们

的观点并不矛盾。 很客观地说，中国当今的大学教育并没有

我们想象中的那么乐观。一方面是由于应试教育所带来的阴

影；另外一方面，中国大学的教育模式本身也存在着很多问

题。对这个观点我在这里不作具体论证。 至于谈到未来的就

业问题，我们当然只能跟着社会的方向走，不能改变它，我

们就只有去适应它。个人的理想和社会的需求可能会在很多



时候都不一致，我们只能在其中选择一个最佳的结合点。
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